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В Иркутске зажглась главная городская елка 
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ПОЗДРАВЛЕНИЕ 

Уже днем в сквере шли массовые 
гулянья, причем развлечения были 
на любой вкус и возраст. В одном 
конце сквера раздавалось «В лесу 
родилась елочка», в другом — совре-
менная танцевальная музыка. Малы-
ши водили хороводы с аниматорами, 
ребята постарше катались с горки. 
А за тем, чтобы никто не потерялся, 
следили полицейские.

— Не переживай, сейчас найдем 
мы твою маму, — успокаивал страж 
порядка розовощекого мальчишку с 
ледянкой в руке. Тот, впрочем, особо 
не горевал и с некоторым сожале-
нием поглядывал на горку, откуда 
очевидно пришлось уйти в поисках 
родителей.

Сильного мороза в тот вечер не 
было, ну а те, кому все же было 
холодно, легко могли согреться. 
Например, можно было поплясать с 
задорными снеговиками в шапках-
ушанках. Кстати, самыми зака-
ленными на празднике выглядели 
вовсе не сибиряки, а студентки из 
Китая: они с восторгом фотографи-
ровались на фоне ледовых скуль-
птур без шапок и в расстегнутых 
пуховиках.

— Свою домашнюю елочку мы будем 
наряжать завтра, — рассказала Светла-
на. — Дочке шесть лет, она еще верит в 
Деда Мороза, ждет подарок. Новый год 
— это семейный праздник, мы всегда его 
встречаем вместе. У нас есть традиция — в 
предновогодние дни мы ходим в театр на 
праздничные представления, на городские 
торжества, а в новогоднюю ночь приезжа-
ем сюда, в сквер Кирова: катаемся с горок, 
гуляем. В этот раз планируем надеть кар-
навальные костюмы. Праздник объединя-

ет, иркутяне встречаются здесь со своими 
друзьями.

Между тем на сцене началось главное 
действие: вышли Сказочник со Снегу-
рочкой. Они поведали захватывающую 
историю о том, как Дед Мороз, пролетая 
над Иркутском, залюбовался красотами 
города. И в это время северный ветер унес 
его посох, мешок и секретный подарок: их 
разбросало по всему Иркутску. Седовла-
сый волшебник спрыгнул вниз за своими 
вещами, так что осталась Снегурочка без 
Дедушки.

Но, к счастью, после нехитрых манипу-
ляций Дед Мороз появился на большом 

экране сцены — он был на острове 
Конном.

— Я прокатился на колесе обозре-
ния, чтобы с высоты поискать свои 
вещи! — сообщил он иркутянам.

С помощью танцоров, певцов и 
символа года — поросенка Дедушка 
побывал в разных районах города 
и нашел свое волшебное имуще-
ство. Посох обнаружился в сквере 
Мира, который в этом году открыли 
в Ленинском округе, а секретный 
подарок — в сквере Прогресс на 
центральной площади Академго-
родка. Вот и мешок с подарками 
был обнаружен в новом сказочном 
сквере на Чудотворской. После этих 
приключений кудесник прибыл к 
главной елке, чтобы вместе с мэром 

Иркутска Дмитрием Бердниковым 
поздравить иркутян с наступающим 
Новым годом.

— В 2018-м мы вместе с вами 
хорошо потрудились! Вместе вы-
бирали и благоустраивали дворы и 
общественные пространства, по-
строили школу № 19, пять новых 
детских садов, два – капитально от-
ремонтировали, — подчеркнул глава 
областного центра. — Наступающий 
объявлен в России Годом театра. 
По всей стране пройдет множество 
разных мероприятий для взрослых и 
детей. Предлагаю вам принять в них 
активное участие. Давайте пока-
жем, что Иркутск — город не только 
интеллигентный и столичный, но и 
театральный!

После этого горожане прокрича-
ли: «Елочка, гори!» — и лесная кра-
савица вспыхнула яркими огнями. 
В честь открытия елки состоялся 
красочный фейерверк. Горожане 
остались довольны праздником.

— Утром думали, что будет холод-
но, но сейчас потеплело, — расска-
зали иркутянки Елена Кострытина, 
Анна Сластина и Екатерина Шама-
рова. — Мы участвуем во всех город-
ских мероприятиях, они сплачивают 
людей, помогают прочувствовать 
любовь к родному Иркутску. А ново-
годнее оформление города, про-
грамма праздников с каждым годом 
становятся все лучше и лучше.

Элина Халтанова
Фото Валентина Карпова 

и Александра Новикова

В субботу, 22 декабря, был 
дан старт городским 
новогодним мероприя-

тиям: утром в сквере имени 
Кирова открылась резиденция 
Деда Мороза, а вечером прошло 
торжественное открытие глав-
ной елки Иркутска. Праздник 
собрал более пяти тысяч ирку-
тян. Творческие номера, ин-
терактивные конкурсы и шоу-
программа были посвящены 
сказкам и предстоящему Году 
театра в России. Дед Мороз прибыл в Иркутск не с пустыми руками: 

он подготовил для гостей много сюрпризов  

Маленькие иркутяне стали главными зрителями 
открытия городской елки

ПРАЗДНИК К НАМ ПРИХОДИТ! 
В Иркутске зажглась главная городская елка 

КСТАТИ

и Александра Новикова

КСТАТИ
Иркутск вошел в топ-5 городов 
России с самыми высокими 
новогодними елками, сообщает 
аналитическое агентство 
«ТурСтат». Высота иркутской 
ели составила 
27,5 метра. Лидером списка 
оказался Красноярск (55 
метров), затем идут Уфа (34 
метра), Тула (32 метра), Тюмень 
(30 метров). Высота новогодней 
елки в Москве — 27 метров.

"
На открытии городской 
елки многие побывали 
целыми семьями. Иркутяне 
Светлана и Андрей Забелины 
пришли с дочерью и сыном. 
Они уверены, что такие 
мероприятия — это повод 
отдохнуть, порадоваться, 
создать себе предновогоднее 
настроение.

В минувшее воскресенье на острове Конном прошло 
торжественное открытие самого большого в городе 
катка «Ледовые дорожки» 

Дорогие 
иркутяне!

Поздравляю 
вас 

с Новым 
годом!

Этот праздник — один 
из самых любимых в 
нашей стране. Его при-
нято встречать в кругу 
близких и дорогих лю-
дей, в теплой семейной 
атмосфере. В новогодние 
дни мы вспоминаем 
уходящий год, желаем 
друг другу благополучия 
в наступающем. Ведь это 
время надежд и перемен 
к лучшему.

2018-й был наполнен 
яркими событиями для 
всех нас. В Иркутске по-
явились десятки новых 
парков и скверов, при-
ведены в порядок сотни 
иркутских дворов. Мы 
ремонтировали дороги, 
строили школы, детские 
сады, спортивные объек-
ты. Эти позитивные из-
менения в нашем городе 
происходили благодаря 
вашей поддержке, нерав-
нодушию и трудолюбию. 
Мы все стремимся, что-
бы Иркутск стал более 
красивым, комфортным, 
удобным для жизни. 
Убежден, только сооб-
ща мы можем сделать 
многое по-настоящему 
важное, нужное и полез-
ное для родного города.

Дорогие земляки! 
Пусть новый, 2019, год 
принесет удачу во всех 
добрых начинаниях и 
делах, пусть сбудутся 
самые заветные мечты. 
Искренне желаю вам 
успехов и благополучия, 
крепкого здоровья, всего 
самого радостного и 
светлого! Будьте счаст-
ливы!

Мэр Иркутска 
Д.В.Бердников
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Накануне в думском зале 
собрались председатели всех 
территориальных общественных 
самоуправлений Иркутска, чтобы 
обсудить с сотрудниками админи-
страции самые важные направле-
ния совместной работы.

— ТОСы по-прежнему опора и 
поддержка города во всех зна-
чимых инициативах и проектах, 
— обратился к активистам мэр 
Иркутска Дмитрий Бердников. — 
Вы активно участвуете в обще-
городских событиях, проводите 
окружные мероприятия.  Не ото-
рваны от реальной жизни. Хоро-
шо знаете жизнь простых людей, 
их нужды, потребности, настрое-
ние, проблемы округов города. В 
этом году мы вместе реализовали 
16 проектов по программе «На-
родные инициативы». Именно к 
вам обращаются многие иркутяне 
за помощью в решении насущных 
вопросов. Убежден, обмен инфор-
мацией, опытом работы нужен 
всем нам.

Председатели ТОСов со всех 
районов Иркутска отчитались 
о проделанной работе.  А это и 
решение вопросов благоустрой-
ства, и помощь инвалидам, и 
мероприятия с молодежью. В 
каждом районе силами жителей 
ярко и масштабно отмечаются 
праздники.

"
Мы сохранили нашу 
уникальную рощу, 
— рассказывает 
Любовь Костромина, 
председатель ТОСа 
«Синюшина Гора». 

— Сделали в зеленой зоне 
освещение, установили скамейки. 
Озеленение провели силами мо-
лодежи: устроили квест «Посади 
дерево». Также мы вместе с по-
жарными и военными проводим 
патриотические акции.

— А мы всей командой голо-
совали за проект реконструкции 
нашей лестницы от остановки 
«Спутник» до сквера «Россия», 
— говорит Тамара Эпова, пред-
седатель ТОСа «Пульс добрых 

сердец — 2». — Вели настоящую 
агитацию среди населения. Этот 
проект по количеству отданных 
за него голосов занял второе 
место в городе и был полностью 
реализован в этом году. Лестница 
реконструирована. Все получи-
лось, как мы и задумали.

Об итогах и планах реализации 
проекта «Формирование ком-
фортной городской среды» рас-
сказала заместитель мэра — пред-
седатель комитета городского 
обустройства Елена Федорова.

— Это самая народная про-
грамма, — подчеркнула Елена 
Юрьевна. — На федеральном 
уровне она отмечена именно по 
уровню вовлеченности жителей: 
от обсуждения проектов до кон-
троля за их реализацией. В на-
шем городе за два года сделаны 
более 400 дворов и 26 обществен-
ных пространств. Иркутск занял 
первое место в Сибири по индек-
су качества городской среды. И 
это все благодаря вам: только в 
голосовании за общественные 

пространства приняли участие 70 
тысяч человек.

В 2018 году на реализацию 
программы «Формирование 
комфортной городской среды» 
выделено уже 582 млн рублей. 
Из местного бюджета – 321 млн 
рублей. Для сравнения, средства 
из федерального и областного 
бюджетов в сумме составляют 
261,4 млн рублей, то есть объем 
городского финансирования зна-
чительно больше, чем выделяют 
регион и государство.

ТОСы находятся в постоянном 
диалоге с администрацией горо-
да. На совещании каждое объеди-
нение обозначило самые живо-
трепещущие вопросы для своего 
района. Среди них — освещение 
улиц, строительство и ремонт 
дорог и тротуаров, сохранение 
зеленых зон, уборка мусора. Мэр 
пообещал лично проконтролиро-
вать решение этих задач.

Андрей Колганов
Фото Александра Новикова  

и Валентина Карпова

ОПОРА И ПОДДЕРЖКА 
Представители территориальных общественных 

самоуправлений обсудили с администрацией 
Иркутска главные направления развития города

ТОСы сегодня бе-
рут на себя от-
ветственность 

не только за свой дом или двор, 
но и все больше включаются в 
решение общегородских задач. 
Активисты территориальных 
объединений вместе с мэри-
ей оперативно и качественно 
решают многие актуальные для 
жителей вопросы.

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

В Курсантском сквере с удовольствием 
отдыхают жители бывшего городка ИВАТУ

Новые детские площадки появляются  
в жилых дворах разных районов Иркутска 

КОРОТКО 
Председателем Совета почетных 
граждан вновь избран  
Гайдар Гайдаров 

21 декабря состоялось итоговое собрание 
Совета почетных граждан Иркутска. В нем 
приняли участие глава города Дмитрий 
Бердников, и. о. заместителя мэра — пред-
седателя комитета по социальной политике 
и культуре Виталий Барышников, началь-
ник департамента здравоохранения и соци-
альной помощи населению администрации 
Иркутска Наталия Тарабан.

Звание «Почетный гражданин Иркут-
ска» в этом году присвоили космонавту 
Анатолию Иванишину и руководителю 
ансамбля «Солнышко» Ольге Куглянт. На 
собрании был избран председатель совета 
— им вновь стал Гайдар Гайдаров, зани-
мавший эту должность в 2018 году. Его 
заместителем выбран Геннадий Комаров, 
также в состав совета вошли Галина Зюбр, 
Юрий Шкуропат, Илья Черняк и Светлана 
Кулинич.

Почетные граждане занимаются обще-
ственной работой, участвуют в городских 
мероприятиях, в том числе в соучаствую-
щем проектировании в рамках программы 
«Формирование комфортной городской 
среды». В 2018 году почетные граждане 
внесли свой вклад в создание бюста заслу-
женного деятеля науки РСФСР, профессора 
Ходоса в сквере его имени.

— Совет продолжает активно взаимодей-
ствовать с органами местного самоуправ-
ления по решению социальных вопросов, 
— отметил Дмитрий Бердников. — Вы 
оказываете нам весомую поддержку в реа-
лизации программ благоустройства города, 
помогаете в ответственные моменты жизни 
Иркутска, такие как обсуждение новых 
законодательных инициатив при форми-
ровании городского бюджета или опреде-
ление полномочий органов власти. Хочу 
особенно поблагодарить Юрия Шкуропата, 
который лично курировал строительство 
важного для всего города социального объ-
екта — 19-й школы.

Дмитрий Бердников вручил 
воспитанникам секции тяжелой 
атлетики муниципального 
спортивного комплекса 
«Локомотив» новый инвентарь 

Подарок получился во всех смыслах 
весомый: две тяжелоатлетические штанги, 
соревновательный помост и музыкальный 
центр.

— Успех спортсмена складывается из 
таких важных составляющих, как личные 
качества, профессионализм тренера и 
хорошие условия для постоянных трени-
ровок, — сказал Дмитрий Бердников. — 
Упорства вам не занимать, с вами работают 
выдающиеся тренеры, а задача городских 
властей — поддерживать развитие тяжелой 
атлетики в Иркутске, создавать необходи-
мые условия для воспитания достойной 
смены чемпионов. Сегодня занятия по 
этому виду спорта проходят на базе клуба 
«Локомотив» и в ФОКе «Юбилейный». В 
этом году мы провели масштабную рекон-
струкцию «Локомотива», продолжим ра-
боты и в следующем. Убежден, что новый 
спортивный инвентарь поможет нашим 
атлетам добиться успехов.

По словам руководителя секции тяже-
лой атлетики — заслуженного тренера 
России Петра Груздева, это оборудование 
для занятий было необходимо.

— Не ожидал, что нам приготовят такой 
новогодний подарок, — признается Петр 
Семенович. — Знаю, наш мэр и сам зани-
мается жимом штанги лежа — жмет 130 кг.

В секции тяжелой атлетики «Локомоти-
ва» занимаются 47 человек. 

— В основном все наши юные спортсме-
ны из Ново-Ленино, но одна девочка ездит 
аж из Юбилейного, — рассказывает Петр 
Груздев. — Дети тянутся сюда, в спортив-
ный центр, с удовольствием занимаются 
тяжелой атлетикой. Начать тренироваться 
здесь могут ребята с 12 лет — все зависит от 
способностей и природных данных. И не-
обязательно быть очень крепким, главное, 
чтобы был интерес, чтобы нравилось. 

Элина Халтанова

Дмитрий Бердников отметил большую работу ТОСов в разных сферах 
жизни областного центра

Активисты занимаются не только благоустройством своего двора,  
но и помогают в осуществлении крупных городских проектов
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Всего на различных площадках во 
всех районах города пройдет более 
трехсот мероприятий. Одним из 
наиболее оживленных мест станет 
остров Конный, который по праву 
можно назвать центром активного 
отдыха Иркутска. Накануне здесь 
прошло торжественное открытие са-
мого большого в городе бесплатного 
катка. Его площадь — более двух 
тысяч квадратных метров, ледовые 
дорожки охватывают весь парк, 
так что покататься здесь можно 
вдоволь. Рядом есть пункт проката 
коньков, камеры хранения и кафе. 
Такой ледовой площадкой может 
похвастаться далеко не каждый 
российский город. Музыка, яркая 
иллюминация, развлекательные 
программы — все это создает празд-
ничное настроение. Так что если 
вам хочется зарядиться новогодней 
атмосферой и хорошим настроени-
ем — без раздумий отправляйтесь 
сюда!

— С каждым годом на Конном 
становится все интереснее. В этом 
году здесь появилось колесо обозре-
ния. Есть хорошая горка, установ-
лена современная звуковая система, 
— подчеркнул на открытии катка 
мэр Дмитрий Бердников. — Мы 
делаем все, чтобы у жителей города 
была возможность проводить досуг 
качественно.  В этом году в Иркут-
ске открыты 63 ледовых катка. Это 

и школьные корты, и площадки во 
дворах. Убежден, многие из вас с 
пользой проведут праздничные дни 
и новогодние каникулы. 

"
Первую неделю нового 
года на Конном для 
иркутян будут проходить 
игровые развлекательные 
программы. А 13 января 
состоится традиционный 
бал-маскарад.

В Иркутске этой зимой будут кат-
ки, ледовые поля и хоккейные кор-

ты, лыжные и тюбинговые трассы, 
ледовые городки. Помимо главной 
зеленой красавицы в сквере Кирова 
во всех районах города установле-
ны нарядные елки: для жителей 
Ленинского района — около ДДЦ 
«Россия», Октябрьского — на буль-
варе Постышева, Свердловского — в 
сквере Парижской коммуны. Празд-
нества пройдут и в новом сквере на 
Чудотворской.

Основные новогодние торжества 
будут проходить в сквере имени 
Кирова, на острове Конном, зали-
ве Якоби и в других общественных 

пространствах города. Каштаков-
ская роща, городок ИВВАИУ, ми-
крорайоны Зеленый, Топкинский, 
Юбилейный, Приморский, Синю-
шина Гора, Солнечный, школьные 
стадионы также станут местами 
притяжения горожан. Здесь на 
протяжении всех зимних каникул 
будут не только открыты ледовые 
городки, но и состоятся новогодние 
театрализованные гулянья, пред-
ставления, спортивные и развлека-
тельные программы.

Анастасия Дарчук
Фото Валентина Карпова

С каждым годом в Иркутске 
становится все больше мест, 
где можно весело, интерес-

но и с пользой провести время 
— тем более что на носу Новый 
год и каникулы. Где же иркутяне 
смогут погулять этой зимой? Где 
можно развлечься в празднич-
ные дни взрослым и детям? 

КАРТА ЗИМНИХ РАЗВЛЕЧЕНИЙ

ЛЕДОВЫЕ ЗАБАВЫ 
Где иркутянам можно развлечься в праздничные дни

Сквер имени Кирова

филиал МБУДО ДДТ 
№ 5, ул. Воровского, 12

мкр. Лесной, ул. Добрая, 2

площадь Ракетчиков, 
мкр. Зеленый

«Цветочный бульвар», 
бул. Постышева

роща, ул. Маршала 
Конева, 78

ул. Байкальская, 247

центральная площадь 
Академгородка

мкр. Юбилейный, 37б

мкр. Приморский, 32-34

роща Каштаковская, 
предместье Рабочее

стадион МБОУ СОШ № 73

ул. Поленова, 19-23

стадион МБОУ СОШ № 73стадион МБОУ СОШ № 73стадион МБОУ СОШ № 73

бул. Рябикова, 2б

парк имени Парижской коммуны

детская 
площадка, 
ул. Набережная 
Каи, 1

площадь Конституции

пляж Якоби

центр отдыха «Ерши»мкр. Юбилейный, 64

площадь Конституции
ул. Жуковского, 21

ул. 5-й Армии, 69

спортпарк «Поляна»

ул. Сибирских Партизан, 9

ул. Баумана, 176

ледокол «Ангара»

остров Конный

«Цветочный бульвар», 
бул. Постышева

Ледовый дворец "Айсберг"

ул. Байкальская, 190

центральная площадь 

ул. Лермонтова, 327б

ул. Улан-Баторская, 10

ул. Ярославского, 384

ул. Мичурина, 8 филиал МБУДО ДДТ 

ул. Норильская, 1

 ул. Маяковского, 14

ул. Жуковского, 21

ул. 4-я Железнодорожная, 44

ул. Сибирских Партизан, 9ул. Ярославского, 384

ул. Севастопольская, 214

ул. Дорожная, 29а

площадь Ракетчиков, 

мкр. Зеленый, 30

мкр. Топкинский, 10

ул. Улан-Баторская, 10

мкр. Первомайский, 76

ул. Старокузьмихинская, 37/3 

Елки

Катки и корты

ул. Пискунова, 102
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— Данный проект был разрабо-
тан еще в 2012 году. Тогда мало кто 
верил, что нам удастся воплотить его 
в жизнь, ведь аналогов этому объекту 
не существовало во всей России, а сто-
имость его возведения оценивалась 
примерно в 5 млрд рублей, — вспоми-
нает главный врач ГБУЗ «Областной 
онкологический диспансер», доктор 
медицинских наук, профессор Викто-
рия Дворниченко. — Мы изначально 
предполагали разместить в шести-
этажном здании самую современную 
медицинскую технику. Это, во-
первых, пять линейных ускорителей, 
которые сегодня являются основным 
инструментом для лучевой терапии 
во всех ведущих онкологических 
клиниках мира. Безальтернативное 
по скорости и точности оборудование 
позволяет подвести клиническую 
дозу облучения всего за один сеанс, 
в то время как стандартная методика 
облучения на старых кобальтовых 
гамма-аппаратах занимает от четырех 
до семи недель. 

"
Кроме того, новый 
радиологический корпус 
должен быть оснащен 
максимально широким 
спектром оборудования, 
необходимого для 
интероперационной 
лучевой терапии 
и брахитерапии. 
Главная цель всего 
этого — оказание 
не выборочной, а 
комплексной медицинской 
онкологической помощи 
населению Иркутской 
области с использованием 
всех известных сегодня 
методик.

В самом деле порядка 80% онко-
логических больных нуждаются в 
том или ином виде лучевой терапии. 
Однако сегодня в Иркутске ее полу-
чает лишь треть пациентов ГБУЗ «Об-

ластной онкологический диспансер». 
Да и эта треть в последние месяцы 
вынуждена ездить на лечение в ангар-
ское отделение диспансера, где еще 
в 2015 году был установлен первый в 
регионе линейный ускоритель. А в от-
делениях, расположенных в Братске и 
Усолье-Сибирском, до сих пор рабо-
тают давно уже морально устаревшие 
гамма-аппараты.

Что касается лучевой диагности-
ки, то она пока доступна лишь 10% 
российских пациентов. Между тем во 
всем мире уже активно используется 
позитронная эмиссионная томогра-
фия (ПЭТ), одной из целей которой 
является определение болезни на 
ранних стадиях — когда она еще 
поддается полному излечению. Этот 
принципиально новый метод облада-
ет поистине уникальной чувствитель-
ностью — на два порядка большей, 
чем у традиционных методов радио-
нуклидной диагностики.

Однако развитие ПЭТ-технологий 
в нашей стране пока что находится в 
зачаточном состоянии. Именно поэто-
му иркутяне, которым требуется эта 
поистине ювелирная диагностика, вы-
нуждены получать ее в других городах 
за тысячи километров от дома. Но уже 
через пару лет эта ситуация изменит-
ся самым кардинальным образом — 
теперь в Иркутске будут принимать 
больных не только со всей Сибири и 
Дальнего Востока, но и из-за рубежа.

— 13 августа 2018 года стало для 
нашего региона исторической датой. 
Именно в этот день началась подго-
товка строительной площадки нового 
радиологического комплекса и был 
запущен специальный хронограф, 
отсчитывающий минуты и часы до 
окончания этой стройки века, — рас-
сказывает Виктория Дворничен-
ко. — Далеко не случайно при этом 
знаменательном событии присутство-

вали заместитель министра здраво-
охранения РФ Олег Салагай, главный 
онколог России Андрей Каприн и 
генеральный директор АО «Руса-
том Хэлскеа» Денис Чередниченко 
(именно эта организация заключила 
концессионное соглашение о стро-
ительстве и эксплуатации радио-
логического корпуса и ПЭТ-центра, 
внеся в общую копилку проекта более 
половины всей необходимой суммы). 
И Олег Салагай тогда совершенно 
справедливо отметил, что реализация 
данного проекта выведет нас, иркут-
ских онкологов, на совершенно новый 
квалификационный уровень.

"
Впрочем, на новую высоту 
выйдет не только головное 
подразделение диспансера, 
расположенное в столице 
региона. Новейшие 
линейные ускорители 
также получат Братск и 
Усолье-Сибирское. 

Причем отделениям диспансера в 
этих городах не придется проводить 
принципиальной реконструкции сво-
их зданий: новая аппаратура по своим 
размерам идеально подходит для 
имеющихся там каньонов (помеще-
ний) гамма-аппаратов. А средства на 
приобретение весьма дорогостоящих 
обнов выделит федеральный бюджет.

Кто-то, возможно, задастся вопро-
сом: отчего это вдруг так везет именно 
Иркутску, ведь по всей стране насчи-
тываются десятки онкодиспансеров, 
а миллиардные суммы почему-то вы-
деляются именно столице Прианга-
рья? Дело здесь, наверное, вовсе не в 
везении, а в том, что инвестировать в 
первую очередь стоит в сильные онко-
центры: в этом случае дивиденды от 
этих вложений будут наиболее ощу-

тимыми. А иркутский онкодиспансер 
сегодня является одним из лучших 
не только в стране, но и в мире. Здесь 
ежегодно проводятся десятки тысяч 
сложнейших операций, в том числе 
уникальных даже по международным 
меркам.

Этот факт отметил и главный онко-
лог России — генеральный директор 
ФГБУ «НМИЦ радиологии» Минздра-
ва РФ, академик РАН Андрей Каприн, 
приветствуя участников ноябрьской 
международной конференции, про-
шедшей в областном центре. Акаде-
мик подчеркнул, что за последние 
годы иркутский онкодиспансер пре-
вратился в один из мировых центров 
лечения рака, на базе которого успеш-
но работает Международный центр 
трансфера инновационных медицин-
ских технологий — именно в рамках 
его деятельности и проходило данное 
мероприятие.

— Международная конференция 
примечательна тем, что в ее работе 
принимают участие ведущие он-
кологи Европы и Азии. Доклады и 
практические операции, заявленные 
в программе мастер-класса, настолько 
интересны, что я буду следить за ними 
при помощи видеосвязи, — заявил 
главный онколог страны с огромного 
экрана, установленного в конференц-
зале иркутского диспансера.

До предела насыщенные акту-
альнейшей информацией доклады 
являются визитной карточкой между-
народных конференций, идущих в 
иркутском диспансере, а проходит их 
здесь не меньше двух-трех в году. Так, 
в 2018-м сибирские онкологи прово-
дили в своих стенах традиционную 
уже Японскую школу онкологии, 
постигая премудрости эндоскопии и 
ультразвуковой диагностики, а также 
второй Сибирский онкогематологиче-
ский форум, кстати, единственный в 
стране, проходящий на базе онкологи-
ческого центра.

Этот форум позволил иркутским 
врачам еще дальше продвинуться в 
вопросах трансплантации костно-
го мозга: вот-вот здесь произведут 
первую за Уралом аллогенную (от 
донора пациенту) пересадку стволо-
вых клеток. Кроме того, в ближайших 
планах врачей диспансера — первая в 
регионе трансплантация печени он-
кологическому больному. Она станет 
возможной также благодаря междуна-
родному сотрудничеству — на этот раз 
с коллегами из Франции и Монголии. 
Именно так и растет мастерство иркут-
ских онкологов, а пациенты Сибири и 
Дальнего Востока получают все более 
продвинутое комплексное лечение.

Игорь Алексич

ЗВЕЗДНЫЙ ГОД  
ДЛЯ ИРКУТСКИХ ОНКОЛОГОВ

Уходящий 2018-й в России 
был объявлен Годом борь-
бы с онкологическими 

заболеваниями, и для иркутских 
онкологов он стал поистине зна-
ковым. К примеру, именно в 2018-
м в столице Восточной Сибири 
наконец-то началось строитель-
ство радиологического корпуса 
в комплексе с ПЭТ-центром. К 
этому областной онкологический 
диспансер шел несколько лет. 

Участников международной конференции приветствует главный онколог 
России Андрей Каприн

Так будет выглядеть новый радиологический корпус, в котором установят самую 
современную медицинскую технику — в том числе пять линейных ускорителей

Врачи онкодиспансера ежегодно проводят десятки тысяч  
сложнейших операций

ре
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ИРКУТСКИЕ КУРАНТЫ 

Яна Шутова. Фото Валентина Карпова и Александра Новикова

2
ИЮНЬ

Второго июня, в День города, состоялось костюмированное шествие «Иркутск — город спортивный!». К карнавалу в этот раз присо-
единилось около 130 команд. Также в этот праздничный день устроили массовый велозаезд, организовали развлекательную программу для 

детей на островах Конном и Юность, провели музыкальные концерты во всех районах города.
Иркутск получил статус областного центра: соответствующие изменения в статью № 7 регионального закона «О статусе административного 

центра Иркутской области» приняли депутаты Законодательного собрания. Благодаря этому наш город стал получать 1% от налоговых доходов При-
ангарья, а не 0,2%, как это было раньше.

ИЮЛЬ
В микрорайоне Лесном начали строительство 

школы на 600 мест, а в Солнечном — дополнитель-
ного блока к гимназии № 25 на 550 мест. В буду-
щей школе предусмотрены бассейн с двумя чашами, 
многофункциональный стадион, зал хореографии и детская 
игровая, спортзал с раздевалками, пищеблок с вместительной столовой. 
Запуск намечен на сентябрь 2019 года.

АВГУСТ
Иркутск признан одним из самых комфортных городов 

России по результатам проекта «Индекс качества город-
ской среды». Он занял первую строчку среди городов 
Сибирского федерального округа. Иркутск стал лучшим по 
следующим критериям: безопасность, комфорт, современ-
ность городской среды, идентичность и разнообразие.

Академгородок отметил 55-летие со дня основания. К 
знаменательной дате в микрорайоне установили памятный 
знак науке, реконструировали центральную площадь, сделали 
велодорожку, отремонтировали 12 дворов, начали возрождать 
знаменитый дендропарк Академгородка и проектировать новый 
стадион 24-й школы.

СЕНТЯБРЬ
Первого сентября распахнула свои двери за-

ново отстроенная школа № 19 — современное 
учреждение с крупнейшим в России школьным 
планетарием, двумя бассейнами, конференц-за-
лом. На ее базе открылся первый конвергентный 
класс в Иркутске. Принцип преподавания состоит 
в том, что границы между школьными предметами 
стерты, все знания образуют единую систему — такой 
метод обучения уже практикуется в школах Москвы и 
Санкт-Петербурга.

Открылись два новых детских сада с ясельными группа-
ми (№ 36 на Батарейной и № 129 на Байкальской). В рамках 
программы «Народные инициативы» и за счет средств городского 
бюджет обновлены спортивные территории 12 учреждений образо-
вания.

ОКТЯБРЬ
Сто лет отметил старейший вуз Восточной Сибири — 

Иркутский государственный университет. Возле главного 
корпуса установили памятник первому ректору, профессору 
Моисею Рубинштейну.

Завершилось благоустройство трех общественных 
пространств: мемориальной зоны Лисихинского парка, 
скверов на Чудотворской и в Иркутске II. В мемориальной зоне 
парка обустроили беседку памяти, новую ограду, обелиски с 
информационными стендами. В Иркутске II обновили скульптуру 
«Женщина с ребенком», а вокруг обустроили зоны отдыха для 
горожан разного возраста — территория получила название «сквер 
Мира». На Чудотворской сделали оригинальную декоративную 
подсветку в виде облаков, поставили детские качели, 
бережно вписали в новое пространство фактурные 
кирпичные столбы, оставшиеся от старинного 
ограждения.

НОЯБРЬ
В День народного единства жителям представили обновленный мемориальный комплекс 

«Иерусалимская гора». Уже в ходе первого этапа благоустройства территория значительно 
преобразилась: в центральной части комплекса создана Аллея Памяти, установлены 
информационные стенды, проведены освещение и озеленение, выполнен ремонт входных 
групп, заасфальтированы дорожки, размещены камеры видеонаблюдения. Это самый 
крупный проект, вошедший в программу «Формирование комфортной 
городской среды», его реализация полностью завершится в 2020 
году. В дальнейшем планируется расширить входную площадь, 
реконструировать главный вход и установить стеклянный купол.

ДЕКАБРЬ
Первого декабря Иркутск первым из сибирских городов принял эстафету огня Универсиады-2019. 

Факелоносцы пронесли символ соревнований от Московских ворот до Дворца спорта «Труд». Напомним, 
что Всемирные студенческие игры пройдут в Красноярске со 2 по 12 марта.

Завершено строительство ФОКа на бульваре Рябикова. Это самый крупный физкультурно-
оздоровительный комплекс из муниципальных учреждений. В нем расположены залы 
хореографии, единоборств, универсальный спортзал для командных игр, бассейн 
с шестью дорожками длиной 25 метров, раздевалки, душевые, современный 
медицинский кабинет. Пропускная способность объекта — около 200 человек 
в смену.

Представим, что Иркутск — это большой циферблат. Секундная стрелка напоминает наших ак-
тивных жителей, спешащих вперед и приводящих в движение минутную стрелку позитивных 
изменений. Часовая же движется медленно и оставляет глубокие засечки в истории Иркутска. 

Какие значимые события остались на часах 2018 года — читайте в обзоре газеты «Иркутск». 

12 главных событий года в масштабах одного города 
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ИТОГИ-2018 

118
ИРКУТСКИЕ КУРАНТЫ 

ФЕВРАЛЬ
Рекордное число иркутян — почти 20 тысяч человек — 

собрала казачья Масленица на заливе Якоби, территория 
которого обновлена по проекту «Формирование комфорт-
ной городской среды».

В спорткомплексе «Авиатор» открылся игровой зал. 
На ремонт учреждения было выделено 10 млн рублей из 
городской казны: здесь заменили электрику, сантехнику, 
системы отопления и водоснабжения, установили новые 

окна, двери и витражи, отремонтировали кровлю, стены, 
привели в порядок фасад здания.

МАРТ
18 марта иркутяне определили общественные пространства 

для благоустройства в 2018 году. В перечень объектов для 
голосования включили 28 городских зон. Поддержать тот 
или иной проект пришло более 70 тысяч иркутян. Лидером 
голосования стал историко-мемориальный комплекс 
«Иерусалимская гора». В Правобережном округе наиболь-
шее число голосов жители отдали за сквер на пересечении 
Сурикова и Чудотворской, в Октябрьском — за Лисихин-

ский парк, в Свердловском — за центральную площадь Ака-
демгородка. В Ленинском округе иркутяне выбрали проект 

сквера на пересечении улиц Шпачека, Сибирских Партизан и 
Жукова.

АПРЕЛЬ
21 апреля на общегородской субботник вышли 25 тысяч 

иркутян.
19 многодетных семей получили сертификаты на улуч-

шение жилищных условий от администрации Иркутска по 
программе «Молодым семьям — доступное жилье». Сумма 
социальной выплаты составила от одного до 1,7 млн 
рублей в зависимости от состава семьи. Эти средства они 
смогли потратить на покупку квартиры или строительство 
дома. Всего в 2018 году подобную поддержку получили 74 
семьи, из них 53 – многодетные.

МАЙ
Более 300 мероприятий прошло в Иркутске в честь Дня Победы.
На станции юных натуралистов, отмечающей в этом году 60 лет, начали обновление: 

за счет городского бюджета отремонтировали учебные классы и приобрели мини-трак-
тор, по программе «Народные инициативы» установили теплицу из поликарбоната, 20 
современных парников, детский игровой комплекс и спортивные тренажеры.

Дорожники приступили ко второму этапу реконструкции Маратовского кольца.

ИЮНЬ
Второго июня, в День города, состоялось костюмированное шествие «Иркутск — город спортивный!». К карнавалу в этот раз присо-

единилось около 130 команд. Также в этот праздничный день устроили массовый велозаезд, организовали развлекательную программу для 
детей на островах Конном и Юность, провели музыкальные концерты во всех районах города.
Иркутск получил статус областного центра: соответствующие изменения в статью № 7 регионального закона «О статусе административного 

центра Иркутской области» приняли депутаты Законодательного собрания. Благодаря этому наш город стал получать 1% от налоговых доходов При-
ангарья, а не 0,2%, как это было раньше.

ЯНВАРЬ
Главным событием января стал XII городской образовательный форум. В течение недели 

— с 23 по 29 января — на десяти площадках проходили дискуссии, презентации, публичные 
лекции, мастер-классы для педагогов и учеников, выставки, открытые уроки и научно-практи-
ческие конференции. В них приняли участие более 10 000 человек.

В рамках форума состоялась презентация нового учебника по астрономии, подготовленного 
группой ученых Иркутского госуниверситета и СО РАН. Напомним, что в 2016 году по иници-
ативе мэра Дмитрия Бердникова Иркутск первым в стране вернул астрономию в школьную 
программу.

12 главных событий года в масштабах одного города 
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ПОЗДРАВЛЕНИЕ 

Завершен еще один год, 
настало время традици-
онного подведения ито-
гов. В 2018-м было много 
значимых для Иркутска 
событий. Почти все они 
касаются развития нашего 
города, совершенствова-
ния его облика. Реали-
зовано немало проектов 
благоустройства, ремонта 
дорог, озеленения улиц, 
создания скверов. Вто-
рой год муниципалитет 
успешно выполняет ме-
роприятия федеральных 
программ «Формирование 
комфортной городской 
среды» и «Безопасные и 
качественные дороги». 
Казна областного центра 
выросла более чем на 4 
млрд рублей, соответ-
ственно увеличиваются 
вложения в социальную 
сферу, городское и дорож-
ное хозяйство. Такой успех 
Иркутска в достижении 
поставленных целей — 
безусловный стимул для 
нас с вами работать даль-
ше в том же темпе. 

В 2019 году дума Иркут-
ска отметит 25-летие со 
дня избрания современ-
ного городского парла-
мента. Но если обратиться 
к летописи, то станет 
понятно, что начало ра-
боты представительного 
органа было положено в 
XVIII веке. Пережив ряд 
переломных событий, с 
1994 года дума действует 
именно в том формате, 
какой мы знаем ее сегод-
ня. Для нас почетно быть 
частью ее истории. Кроме 
того, 2019-й станет для 
депутатов шестого созыва 
последним годом испол-
нения полномочий. Мы 
вышли на финишную пря-
мую, и сейчас перед думой 
стоит задача максимально 
консолидировать усилия, 
чтобы сконцентрироваться 
на выполнении текущих 
задач и завершении на-
чатых проектов. Убежден, 
что наши главные помощ-
ники — жители Иркутска 
— окажут нам поддержку. 

Дорогие земляки! По-
здравляю вас с Новым, 
2019, годом и желаю, что-
бы каждая ваша идея была 
воплощена в жизнь, чтобы 
вам удалось достичь всех 
поставленных целей, оста-
ваться при этом полными 
сил и энергии. Здоровья 
вам и вашим близким, 
благополучия и счастья. С 
праздником! 

С уважением председатель 
думы Иркутска 

Е.Ю.Стекачев

Еще несколько дней — и станет 
историей 2018 год. Для коллектива 
Иркутского авиазавода он стал годом 
упорного труда и достойных резуль-
татов. Только в марте мы построили 
второй МС-21, в мае впервые подняли 
его в небо, а уже в июле лайнер пере-
летел в Жуковский, где присоединился 
к программе летных испытаний. В 
начале декабря в ЦАГИ был отправлен 
фюзеляж МС-21 для ресурсных испы-
таний, а 25-го числа передан на летно-
испытательное подразделение третий 
воздушный лайнер. Все это важные 
этапы в реализации программы МС-21, 
которые позволят в срок завершить 
сертификацию нового самолета, 
успешно развернуть серийное про-
изводство и своевременно поставить 
первые лайнеры заказчику. 

Уже в начале ноября коллектив ИАЗ 
закончил работы в рамках гособорон-
заказа, и к концу года сделан хороший 
задел на плановое задание 2019 года. 
За год сотрудники завода не раз стано-
вились призерами различных про-
фессиональных, интеллектуальных, 
спортивных состязаний, а на самом 
предприятии побывали десятки деле-
гаций — от школьников и студентов до 
правительственных. За добросовест-
ный труд высокими наградами отмече-
ны сотни работников ИАЗ. В поселке 
авиастроителей всего за год выросла 
еще одна новостройка для заводчан. 

В канун долгожданных праздников 
хочется пожелать, чтобы наступающий 
2019-й стал для Иркутской области 
годом стабильности и поступательного 
развития, новых достижений и побед! 

От души желаю всем жителям региона 
крепкого здоровья и семейного благо-
получия, мира, счастья и взаимопо-
нимания в семьях! Исполнения самых 
добрых пожеланий! 

Александр Вепрев, 
генеральный директор Иркутского 

авиационного завода — 
филиала ПАО «Корпорация «Иркут» —  

Вице-президент, депутат Законодательного 
Собрания Иркутской области, 

председатель Иркутского 
регионального отделения 

Союза машиностроителей России

ПОЗДРАВЛЕНИЕ 

Уважаемые жители Прибайкалья! 
Примите мои самые искренние 

поздравления с Новым 2019 годом 
и Рождеством Христовым! 

НОВОГОДНЯЯ ТРАДИЦИЯ
Депутат Владислав Свердлов организовал праздники для детей и 

ветеранов в своем избирательном округе 

Совет ветеранов Октябрьского 
округа в праздничном списке 
депутата стал первым. Их связывают 
давние дружеские и рабочие 
отношения: Владислав Свердлов 
сотрудничает с ветеранами около 
десяти лет.

— Каждый год они собираются 
в определенный день, чтобы 
отметить Новый год и Рождество. 
Мы приходим к ним с подарками 
и желаем всего самого доброго и, 
конечно, крепкого здоровья, — 
говорит депутат.

Не оставили без внимания и 
первичную организацию ветеранов, 
расположенную в избирательном 
округе № 17. К ним Владислав 
Свердлов заглянул на огонек 27 
декабря — и вновь не с пустыми 
руками. 

"
В течение года жители 
иногда обращаются за 
помощью, например 
с просьбой о покупке 
бытовой техники. Так что 
подарки случаются не 
только под Новый год.

Уличных праздников детвора 
ждет с нетерпением. В нескольких 
дворах на Трилиссера, Красноярской 
и Депутатской прошли веселые 
гулянья, на которые пригласили 
Деда Мороза и Снегурочку. Звучала 
праздничная музыка, для чаепития 
заранее приготовили шоколад и 
печенье, каждому ребенку вручили 
сладкий подарок.

Всего в этом году Владислав 
Леонидович приготовил около 100 
подарочных наборов со сладостями. 
Дети всегда с радостью откликаются 
на приглашение поучаствовать в 

конкурсах, рассказать Деду Морозу 
выученные стихи и получить за это 
приз, говорит он.

В организации всех этих меропри-
ятий депутату помогают два ТОСа. 
Вместе они обсуждают смету, со-
ставляют расписание праздников, 

выбирают дворы для проведения 
торжеств.

— Всегда приходит много детей, 
в этот раз в одном дворе было более 
30 ребятишек. У нас уже отработана 
схема: мы привозим с собой стол, 
посуду, чай и кофе, угощение, 
затеваем интересный праздник, — 
рассказывает Свердлов.

Кроме того, больше десяти лет 
депутат помогает детскому дому-
интернату № 1. Для Владислава 
Свердлова это особая честь. 
Подшефный дом-интернат 
расположен в Юбилейном, 
живут в нем дети с ментальными 
особенностями. Поддержку 
учреждению оказывают несколько 
крупных организаций, в последние 
годы по инициативе депутата к 
ним присоединились сотрудники 
Центрального рынка. В преддверии 
Нового года они привозят сладкие 
подарки и много развивающих 
игрушек. Этот год не стал 
исключением — визит состоялся 
25 декабря.

Мария Николаева
Фото из архива депутата

У депутатов городской думы 
есть добрая традиция — 
перед Новым годом устраи-

вать для горожан веселые тор-
жества с подарками и обширной 
развлекательной программой. 
В округе Владислава Свердлова 
новогодние елки проводились 
каждый день, причем поздрав-
ляли не только ребятишек, но и 
жителей старшего возраста.

Перед праздником ребятишки участвуют в различных творческих конкурсах и 
выигрывают призы 

Дети ежегодно получают подарки от 
Владислава Свердлова, депутат не 
забывает поздравить ребят с Новым 
годом

Уважаемые 
иркутяне! 
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Экспедиции в прошлое
Мы разговариваем с художествен-

ным руководителем коллектива 
Александром Рогачевским, 31 дека-
бря ему исполняется 60 лет.

— Я родился под Новый год, — 
рассказывает Александр. — Энергия 
и магия этого праздника поддер-
живают меня по жизни. С любовью 
готовятся подарки. А потом на 
праздничном застолье родные и 
друзья обмениваются ими. Дома у 
нас до сих пор хранятся стеклянные 
игрушки, которые были на елке в 
день моего рождения в 1958 году. 
Эту коллекцию я пополняю, при-
возя елочные украшения из всех 
творческих поездок. Стеклянный 
контрабас, например, напоминает 
мне о Польше, миниатюрные лыжи 
— о Савойе, а сверкающий тенни-
сист — об Англии.

— Почему вы так интересу-
етесь затопленными деревня-
ми?

— Думаю, это мое предназначе-
ние. Мое раннее детство прошло в 
одной из них. Моя мама-учитель-
ница по распределению поехала 
преподавать географию в деревню 
Макарьево. Но позже поселение 
оказалось в зоне затопления. Я жил 
в этой деревне до тех лет. В подсо-
знании я до сих пор деревенский: 
мой слух, мое зрение, мое мироощу-
щение были сформированы именно 
там.

— Журналист по образова-
нию, в 80-е годы вы были соб-
ственным корреспондентом 
Гостелерадио СССР по Иркут-
ской области. Как произошло, 
что вы стали заниматься 
фольклором?

— Однажды японский режиссер 
Дзюнъя Сато, снимавший в Иркут-
ске несколько эпизодов для своего 
фильма “Сны о России”, предложил 
мне, телевизионщику, поставить 
для него традиционный сибирский 
хоровод. И я, занявшись этим, 
словно вернулся к себе. Мне тогда 
было тридцать три года. Порази-
тельно, как долго я искал то, что 
всегда было вокруг меня!.. Позднее 
мы нашли уникальный архив, за-

писанный студентами Московской 
консерватории перед затоплением 
деревень возле Братской ГЭС в 1958 
году. В нем около 400 песен. Его 
освоению способствовали последу-
ющие наши экспедиции по Ангаре, 
Лене и Байкалу. При лицее № 47 мы 
с его директором Валерием Степа-
новым в 90-е годы организовали с 
этой целью фольклорную студию. 
Нам удалось заинтересовать де-
тей этой практикой и искусством 
полифонического традиционного 
пения. Ученики нашей студии Ири-
на Тельминова, Мария Янковская, 
Ольга Верлан и стали основными 
солистками Иркутского ансамбля 
аутентичной музыки.

Александр Рогачевский называет 
себя музыкантом-любителем и счи-
тает, что это как раз ему и помогло: 
к изучению песенного архива он 
приступил как журналист. Ему были 
важны разнообразные факты, а не 
только музыкальные формулы. По 
его мнению, традиционную музыку 
важнее читать между нот…

— Мы не спешим. Над некоторы-
ми песнями работаем десятилети-
ями, только тогда они могут стать 
нашими, — говорит Рогачевский. 
— Не по географии, а по личностно-

му восприятию и проживанию. Ты 
вживаешься в песню, а она — в тебя. 
Процесс этот долгий и часто болез-
ненный. Но наступает момент, когда 
без нее нам не жить. Делает ли нас 
это счастливыми? Не знаю. Но без 
этой музыки мы были бы точно ме-
нее счастливы.

Читать между нот  
Сибирская Атлантида — так на-

зывают зону затопления. Образцы 
уникальной традиционной культу-
ры являются ее наследием. А «За-
топленные песни» — это вибрация 
тех времен. В них закодировано 
послание миру сегодняшнему. Пока 
звучит песня — время исчезает.

— Сегодня большинство 
фольклорных песен России, 
которые звучат в эфире, юж-
норусские или казачьи. А как 
пели у нас, в Приангарье?

— В Сибири поют и звучат иначе. 
У нас ведь полгода зима — основной 
резонатор грудной, а не головной, 
как у южан. Звук формирует и само 
акустическое пространство, влияю-
щее на манеру говорить. Мелодии у 
нас более протяжные, сохранившие 
архаичные формы причета (при-
читания). Сибирские кантилены 
(певучие мелодии) цепляют по-
настоящему, отражая энергию на-
ших мест и нашу ментальность. Тут 
важно прочитать то, что сокрыто 
между нот. Раскодировать само по-
слание. Как это происходит? Поли-
фоническое пение способно ввести в 
транс. Это настоящая магия, кото-
рую чувствует даже непосвященный.

В Иркутском ансамбле аутентич-
ной музыки пять исполнителей. 
Вместе с Александром Рогачевским 
поют Альбина Кинчинская, Ирина 
Тельминова, Ольга Верлан и Мария 
Янковская. За ними интересно на-
блюдать — во время пения каждый 
исполнитель жестикулирует.

— Наши руки как антенны, — 
улыбается Александр. — Мы и в 
экспедициях заметили, что носите-
ли традиции так же помогают себе 
руками, когда поют. Они «качают» 
ритм так же, как это делают со-
временные рэперы. На самом деле 
частушечные бои — предвестники 
рэп-баттлов. В старину вся деревня 
готовилась к таким посиделкам: 

придумывали самые забубенные 
частушки, чтобы поддеть соседей.

Сохранять традиции 
Международное жюри конкурса 

Russian World Music Awards не виде-
ло иркутских певцов. По условиям 
конкурса 12 независимых судей из 
разных стран получают музыкаль-
ные альбомы и их оценивают. 

"
Иркутский ансамбль 
отправил на конкурс 
свои диски, включая 
«Братского острога песни», 
записанный еще в 2005 
году, и выиграл одну из 
семи номинаций «Лучший 
аутентичный проект» 
среди 90 российских 
коллективов.

— Здесь не обойтись внешним 
артистизмом: профессиональные 
музыканты и критики оценивают 
только ваш музыкальный продукт, — 
продолжает Рогачевский. — В нашем 
случае — насколько самобытно мы 
смогли представить песни ангарских 
деревень. Прежде всего, это призна-
ние уникальности самого материала. 
Это же настоящая классика! Больше 
всего я мечтаю о том, чтобы эти пес-
ни были внесены в список нематери-
ального наследия ЮНЕСКО. Тогда 
этим сокровищам будет гарантирова-
но мировое признание и дальнейшее 
развитие.

Александр Рогачевский давно 
думает о проведении в Иркутске 
фестиваля аутентичной музыки и 
уверен, что это событие обогатило бы 
культурную жизнь города.

— Мне нравится, как развива-
ется Иркутск, он становится более 
современным, при этом сохраняя 
свою уникальность, — признается 
юбиляр. — Я — коренной иркутянин. 
И никогда не хотел отсюда уехать. 
Наоборот — способен жить в других 
краях не больше недели, потом тянет 
домой. Все ведь идет от корней — се-
мьи, дома, родного города. Развитие 
— в преемственности, в сохранении 
традиций. Только в этом случае мы 
останемся самобытными и уникаль-
ными.

Андрей Колганов
Фото из архива коллектива

СОКРОВИЩА АНГАРЫ 
Проект Иркутского ансамбля аутентичной музыки 
«Затопленные песни» получил престижную премию 

этнической музыки Russian World Music Awards

Когда они на сцене — время 
замирает. Молодые кра-
сивые лица, а звук вол-

шебный. Объединяет их трепет-
ное отношение к музыкальному 
наследию деревень Приангарья. 
Порой реконструкция одной 
старинной песни занимает у них 
около десяти лет.

Престижный приз конкурса Russian World Music Awards Александр 
Рогачевский привез в Иркутск

Журналист по образованию, 
Александр тщательно исследовал 
манеру и стиль пения в ангарских 
деревнях: «Поют у нас грудью, а не 
головой, как на юге»

ДОСТИЖЕНИЯ АНСАМБЛЯ
«Бронзовый Икар» — премия Brave festival (Польша, 2005);
«Золотая Ирия» — премия фестиваля «Мир Сибири» (2008).
Ансамбль включен в Книгу рекордов и достижений Иркутской 
области за участие с песнями Сибирской Атлантиды в постановке 
спектакля «Макбет» театра Шекспира в Стратфорд-на-Эйвоне 
(Великобритания, 2007)
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БОЛЬШИЕ И МАЛЕНЬКИЕ ПОБЕДЫ
Как сложился этот год для наших спортсменов

Национальный вид 
спорт 

Начался год с женского чем-
пионата мира по хоккею с мячом, 
который прошел с 9 по 13 января 
в китайском городе Чэндэ. Боль-
шая часть сборной России — пред-
ставительницы иркутского клуба 
«Рекорд», главный тренер коман-
ды — Александр Межуев. В финале 
россиянки уступили заклятым со-
перницам-шведкам со счетом 1:0 и 
завоевали серебро.

«Иркутский националь-
ный вид спорта» — фильм с 
таким названием 19 февраля 
представили в столице При-
ангарья. В ленте рассказыва-
ется история нашего хоккея 
с мячом — эпохи «Локомоти-
ва», «Сибсканы» и «Байкал-
Энергии». То, что бенди — это 
любимый вид спорта иркутян, 
заметно по количеству состя-
заний, проводимых в городе. 
С 13 по 20 февраля в Иркутске 
состоялся финальный турнир 
всероссийских соревнований 
по бенди на призы клуба 
«Плетеный мяч», это своего 
рода чемпионат России для 
юных хоккеистов. Игроки 
команды Центра спортивной 
подготовки Иркутска одер-
жали шесть побед из семи и 
досрочно стали победителя-
ми турнира.

А для дворовых команд в 
городе традиционно проводится Ку-
бок мэра по хоккею с мячом. В этом 
году в состязаниях приняли участие 
54 команды. В финал вышли две 
дружины от каждого округа в трех 
возрастных группах. Каждую сбор-
ную обеспечили единой формой: на 
футболках указаны название коман-
ды и принадлежность к корту.

Серебро и бронза 
В феврале 2018 года в Пхенчхане 

(Южная Корея) состоялись XXIII 
зимние Олимпийские игры. В со-
ставе экипажей сборной России там 
выступила бобслеистка из Иркутска 
Анастасия Кочержова.

Весной у многих клубов заверша-
ется регулярный чемпионат страны. 
«Байкал-Энергия» отвоевала бронзу 
в битвах с кемеровским «Кузбассом». 
На выезде иркутяне проиграли 4:2, а 
дома выиграли 7:1. Разница забитых 
мячей в двух сыгранных матчах при-
несла бело-синим третье место.

С 23 по 28 апреля в Потчефструме 
(ЮАР) проходило первенство мира 
по пауэрлифтингу в жиме лежа. 
Иркутские спортсмены Екатерина 
Володько, Никита Лесковец и Иосиф 
Пасховер завоевали три серебряные 
медали. А в мае иркутяне Роман и 
Олег Кузнецовы стали призерами 
чемпионата Европы по тхэквондо. 
Соревнования прошли с 10 по 13 мая 
2018 года в Казани. Братья Кузнецо-
вы выступали в одной весовой кате-
гории (более 87 кг). Роман завоевал 
серебро, Олег — бронзу.

Заявили о себе на весь 
мир 

Это лето получилось футбольным. 
Началось все с традиционного дет-
ского турнира на призы защитника 
«Спартака», уроженца Иркутска 
Андрея Ещенко. Болельщики стали 
свидетелями настоящих баталий на 
поле, также был проведен товари-
щеский матч, где сборной друзей 
Андрея Ещенко противостояли ре-
бята из иркутского «Зенита-2001». 
За команду Андрея сыграл и глава 
города Дмитрий Бердников.

Наш город — родина многих 
талантливых футболистов. На чем-
пионате мира, который в 2018 году 
проходил в России, нам было за кого 
переживать. 

"
Уроженец Иркутска, 
полузащитник и 
одноклубник Андрея 
Ещенко Роман Зобнин в 
составе сборной России 
дошел до четвертьфинала 
как игрок основного 
состава и установил 
несколько рекордов. 

По данным Международной 
федерации футбола (ФИФА), наш 
земляк совершил больше всех от-
боров (34) и пробежал 62 километра 
за пять игр. А под занавес 2018-го 
Роман стал лауреатом футбольной 
премии «Джентльмен года», кото-
рая вручается за вежливость и от-
крытость на поле и вне его.

Из других громких летних дости-
жений следует отметить несколько 

успешных выступлений иркутян на 
мировой арене. Иркутянка Анаста-
сия Дегтярева на Всемирных играх 
— 2017 в польском Вроцлаве заво-
евала золото. Анастасия выступала в 
составе сборной России по спортив-
ной аэробике в дисциплине «степ».

В июле Екатерине Никифоровой 
было присвоено звание «Заслужен-
ный мастер спорта России». Иркутян-
ка в 2017 году завоевала серебряную 
медаль в прыжках с шестом на XIII 
Сурдлимпийских играх, в 2018-м 
спортсменка выиграла чемпионат 
Европы среди слабослышащих.

С 21 по 30 июля в Таиланде про-
ходил чемпионат мира по тайскому 
боксу среди студентов. Наш земляк 
Алексей Федотов выиграл в весовой 
категории до 75 кг. Эта победа при-
несла Алексею спортивное звание 
мастера спорта России международ-
ного класса по тайскому боксу.

Точное попадание  
Осень выдалась богатой на круп-

ные турниры и победы. В начале 
сентября в Иркутске прошли III 
конноспортивные соревнования 
на Кубок мэра. В забегах приняли 
участие наездники на лошадях ры-
систых и верховых пород из Иркут-
ской области, Бурятии и Забайкаль-
ского края. Среди них был разыгран 
солидный призовой фонд.

21 октября наш город во второй 
раз принимал чемпионат России 
по бильярдному спорту, а в конце 
месяца иркутские хоккеистки из 
«Рекорда» триумфально выиграли 
Кубок мира в Швеции.

Также прошло немало сорев-
нований для любителей едино-
борств. Это традиционный турнир 
по греко-римской борьбе памяти 
олимпийского чемпиона, почетного 
гражданина Иркутска Константина 
Вырупаева, первенство Российско-
го студенческого союза по боксу, 
Байкальская олимпиада боевых ис-
кусств. В октябре иркутяне Рамазан 
Абдулаев и Мурад Чопанов в составе 
сборной России завоевали брон-
зовые медали первенства мира по 
дзюдо среди юниоров.

"
Еще одно важное событие 
осени 2018 года: мастер 
спорта России иркутянин 
Артем Черноусов с 
успехом выступил на 
чемпионате мира по 
пулевой стрельбе в 
Чханвоне (Южная Корея). 

Наш спортсмен одержал 
победу в стрельбе из пнев-
матического пистолета на 
дистанции 10 метров среди 
смешанных команд. Это 
принесло стране лицензию 
на Олимпийские игры — 
2020 в этом упражнении. 
Артем занял второе место и 
в личном зачете в стрельбе 
из пневматического пи-
столета на дистанции 10 
метров, обеспечив России 
еще одну олимпийскую 
лицензию.

Сильные люди 
То, что сибиряки отли-

чаются особой крепостью, 
знают все. Иркутяне стара-
ются держать марку и посто-
янно это подтверждают. 28 
ноября в Иркутске состоялся 
очередной турнир по сило-
вому экстриму «Большая 
бойня». Турнир проходит 

при личной поддержке мэра Ир-
кутска. Седьмой этап соревнований 
выиграла команда силовых структур 
из Приангарья.

6—7 декабря в Иркутске состо-
ялся четвертый турнир памяти 
Героя России Павла Скороходова. 
Соревнования проходят на призы 
мэра города Дмитрия Бердникова. В 
областной центр приехали более 200 
спортсменов из 15 регионов России, 
а также из Таджикистана, Узбекиста-
на, Монголии.

Развитие 
инфраструктуры 

Летом в Иркутске был отремон-
тирован стадион «Локомотив», что 
является важным событием для раз-
вития спорта в областном центре. 
Там сделали искусственное покры-
тие для футбольного поля, уложили 
беговые прорезиненные дорожки, 
установили трибуны на 450 поса-
дочных мест и новое ограждение.

Значимое событие произошло в 
конце года. На Синюшиной Горе с 
опережением графика построили 
новый ФОК с бассейном. Это самый 
крупный физкультурно-оздоро-
вительный комплекс из муници-
пальных объектов, его площадь 
составляет 7332 квадратных метра. 
В ФОКе имеются залы хореографии, 
единоборств, универсальный спорт-
зал для командных игр, бассейн 
с шестью дорожками длиной 25 
метров, раздевалки, душевые, совре-
менный медицинский кабинет.

Элина Халтанова  
Фото: Валентина Карпова  
и из архива спортсменов

Прошедший 2018-й выдал-
ся удачным для иркутян. 
Наши спортсмены побеж-

дали на соревнованиях высоко-
го уровня, в городе проводились 
крупные турниры, поддерживал-
ся массовый и дворовый спорт. О 
самых главных достижениях мы 
сегодня расскажем читателям. 

В этом году «Рекорд» обыграл в финале Кубка мира шведский «Вестерос» 
со счетом 4:2. Этой победой иркутянки еще раз подтвердили титул лучшего 
женского клуба по хоккею с мячом в мире

Конноспортивные соревнования на Кубок 
мэра Иркутска состоялись уже в третий раз: 
с каждым годом поклонников мероприятия 
прибавляется

Роман Зобнин на чемпионате мира сумел 
справиться с мировой футбольной звездой 
Мохамедом Салахом
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КАЛЕЙДОСКОП СОБЫТИЙ
Какие яркие моменты 2018 года останутся в памяти горожан 

Уходящий год был богат на юби-
леи. В феврале иркутяне отдали 
дань историческому событию: 

век назад была создана Красная ар-
мия — основа советских и российских 
Вооруженных сил. Впервые в Иркутске 
прошел День первокурсника, при-
уроченный к празднованию столетия 
Иркутского государственного универ-
ситета.

Состоялись события, посвященные и ве-
ковому дню рождения канонизации святи-
теля Софрония, в память о котором в сквере 
возле собора Богоявления был установлен 
бюст. И еще один юбилей — 100-летие 
ВЛКСМ отмечали в октябре выставками, 
концертами, изданием книги, посвященной 
истории иркутского комсомола.

Запомнился иркутянам и карнавал в 
День города. 

Самый большой фестиваль 
По словам исполняющего обязанности 

заместителя мэра Виталия Барышникова, в 
этом году в торжественных мероприятиях, 
посвященных 357-летию Иркутска, уча-
ствовало рекордное количество жителей 
и гостей областного центра — около 140 
тысяч человек.

— Тема спорта, которая стала главной в 
День города, оказалась близка иркутянам. 
Традиционное костюмированное празднич-
ное шествие под девизом «Иркутск — го-
род спортивный» стало самым массовым в 
истории праздника — 125 команд и около 
30 тысяч человек. Кроме того, в День го-
рода Иркутск присоединился к Всероссий-
скому дню велопарадов, — сказал Виталий 
Владимирович.

Большое количество иркутян собрали не только 
спортивные мероприятия, но и праздничный кон-
церт с участием джазмена Игоря Бутмана и рэпера 
Тимати.

Сто лет классическому 
университету 

Одно из значимых событий, участие в котором 
приняли многие творческие коллективы Иркут-
ска, — столетний юбилей ИГУ. В рамках праздно-
вания дня рождения классического университета 
впервые прошел общегородской День первокурс-
ника.

— В этом году мы отметили не только День пер-
воклассника, но и масштабным торжественным 
мероприятием с участием известных студенческих 
коллективов отпраздновали День первокурсника, 
— рассказал Виталий Барышников.

В рамках юбилейных мероприятий также со-
стоялись массовое шествие студентов и выпуск-
ников госуниверситета, торжественное собрание в 
Иркутском музыкальном театре имени Загурского 
и прием в Белом доме.

Торжества по случаю 
канонизации святителя Софрония 

Одним из важных событий года стали торжества 
по случаю юбилейной даты со дня канонизации 
святителя Софрония — церковного деятеля и под-
вижника христианской веры, возглавлявшего с 
1753 по 1771 год Иркутскую епархию. Они начались 
в областном центре в июле, когда в соборе Богояв-
ления была установлена и освящена икона Казан-
ской Божией Матери. Затем состоялся фестиваль 
колокольного звона «Байкальский благовест».

Завершилось торжество, посвященное чудот-
ворцу, празднованием Дней русской духовности и 

культуры «Сияние России». В сквере собора 
Богоявления был установлен бюст Софрония 
(Кристалевского). Он выполнен иркутским 
скульптором Аркадием Баировым и отлит в 
бронзе. Работа над ним велась по благослове-
нию митрополита Иркутского и Ангарского 
Вадима, при поддержке мэра города Дми-
трия Бердникова и фонда развития культуры 
Иркутска.

Красная армия и комсомол  
Столетие рабоче-крестьянской Красной 

армии, по мнению Виталия Барышникова, — 
событие значимое для всей страны.

— Именно Красная армия стала основой 
Вооруженных сил Советского Союза и со-
временной России, — пояснил Барышников. 
— Поэтому не отметить этот факт было бы 
несправедливо.

"
Накануне юбилейной даты, 
в феврале, после ремонта 

открылась главная экспозиция 
филиала музея города Иркутска 
имени Сибирякова «Солдаты 
Отечества».

 Вход на выставки во все городские музеи 
22 февраля для военнослужащих был бес-
платным.

В какой-то мере с той датой связано было и 
празднование 100-летия Всесоюзного Ленин-
ского коммунистического союза молодежи. К 
юбилею ВЛКСМ в экспозиции музея «Сол-
даты Отечества» появился новый экспонат 
— макет корабля СКР-62 «Иркутский ком-
сомолец», созданный активистами центра 
технического творчества «Сигма».

Патриотизм, героизм, сплоченность ком-
сомольцев на разных этапах истории СССР 
были представлены и на выставках произ-

ведений живописцев, графиков, мастеров декора-
тивно-прикладного искусства.

Благотворительный концерт 
Еще одним знаковым событием, ознаменовав-

шим уходящий Год волонтерства и добровольче-
ства, стал благотворительный концерт ансамбля 
«Солнышко», на который пригласили детей из 
детских домов. Концерт состоялся в рамках про-
екта «Дети помогают детям». Основой программы 
выступления стали народные танцы.

По словам Виталия Барышникова, юным ар-
тистам ансамбля в ближайшее время предстоит 
поездка в Санкт-Петербург, где «Солнышко» будет 
участвовать в национальном конкурсе народного 
танца.

Нина Александрова
Фото Александра Новикова и Валентина Карпова

Бюст святителя Софрония в центре Иркутска в июле 2018 года 
в честь празднования 100-летия со дня канонизации

Праздничный концерт с участием Игоря Бутмана 
состоялся в день рождения города
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В 2018 году парк-набережная 
«Солнечная дорога» (у 
ледокола «Ангара») был 

включен в сборник лучших прак-
тик России в сфере туризма на 
основе муниципально-частного 
партнерства. Такую оценку одно-
му из иркутских проектов бла-
гоустройства территории дало 
Министерство культуры РФ. 

Проект «Солнечная дорога» (www.
sunny-way.ru) уникален. Он создан на 
основе концессионного соглашения 
с администрацией Иркутска (всего в 
городе их заключено два) и показал: 
такая форма сотрудничества эффек-
тивна. 

Это одно из любимых мест от-
дыха иркутян с кафе, ресторанами, 
зоопарком. Здесь проводятся мас-
штабные праздники: весной — забег 
троек на льду (так возродили одну 
из традиций купеческого Иркутска), 
летом — фестиваль «Открытая вода», 
зимой открылись ледовый городок 
«Хрустальная сказка» и бесплатный 
большой каток.

При этом проект был сделан на 
пустом месте и вырос всего за год! 
В основе — принципы устойчивого 
развития: экология, экономика, при-
влечение местных жителей. Каждый 
объект — главное дело открывшего 
его предпринимателя и дополняет 
общую идею.

Пока реализован первый этап 
проекта на площадке возле ледокола 
«Ангара», в планах — продолжение 
до пристани «Ракета» и до бассейна. 
К 2022 году в Солнечном появится 
комплексная территория для отдыха 
с бульваром в 2,5 км, объектами для 
развлечений, спорта, дополнительно-
го образования.

— Я много путешествую и вижу, 
насколько качественно и интересно 
сделаны парки и набережные. Такие 
же достойные условия для отдыха 
мы можем создать и в Байкальском 
регионе. Парк-набережная «Солнеч-
ная дорога» — один из примеров, 
— рассказал координатор проекта 
Анатолий Казакевич. — Мы решили 
тиражировать наш опыт, чтобы улуч-
шить качество жизни на территории 
Иркутска и Байкальского региона. 
В декабре открыли набор на биз-
нес-практикум «Открытые земли», 
где я и команда партнеров научим 
предпринимателей создавать со-
временные прибыльные территории 
в формате государственно-частного 
партнерства. Подробности —  
на сайте www.open-land.ru.
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МУЗЕИ

МБУК «Музей  
истории Иркутска  
имени А.М.Сибирякова»
Отдел истории,  
ул. Франк-Каменецкого, 16а. 
Постоянно действующая экспозиция  
«От археологии до ХХ века» (6+)
Проведение лекционно-игровой програм-
мы «Юные археологи», по заявкам (6+)
Тел. для справок: 710-161.
Выходные дни — среда, 1, 2, 7 января.
Выставка «К 100-летию ВЛКСМ» (6+)
Выставка «Исторический факультет:  
из глубины веков в будущее», к 100-летию 
Иркутского государственного  
университета (6+)
Выставка «Любящая вас Юлия Базанова» 
(6+)
13 января
Лекционная программа для садоводов 
«Академия на грядках» — Е.С.Целютина 
(6+), 11.00

Городской выставочный центр  
имени В.С.Рогаля, ул. Халтурина, 3. 
Постоянно действующие экспозиции иркут-
ских художников, мастеров ДПИ (6+)
15 декабря — 15 января 
Новогоднее представление у елки и сказка-
спектакль «Шуршик», по заявкам (0+), 
10.00; 12,30; 15.00
Тел. для справок: 200-365.
Выходные дни: понедельник,  
1, 2, 7 января.
8 января
Открытие выставки художников из Омска 
А.Гуровой и С.Александрова в рамках про-
екта «Город — городу» (6+), 16.00

Дом ремесел и фольклора,  
ул. Декабрьских Событий, 102.
Систематические занятия народного твор-
чества и ремесел, проведение праздников 
народного календаря (6+)

5 и 6 января 
Экскурсии по новогодней выставке ДПИ  
«В гостях у Мороза Ивановича», по заявкам 
(3+), 11.00—16.00
Тел. для справок: 204-494.
Выходные дни: среда, 1, 2, 7 января.
8 января
«Славим Рождество». Рождественские 
утренники с показом вертепного спектакля, 
святочные игры (3+), 11.00; 12.00
Солдаты Отечества, ул. Чайковского, 5.
Тел. для справок: 38-08-99.
Выходные дни: среда, 1, 2, 7 января.
Лекционно-игровая программа «Уроки 
мужества», костюмированные экскурсии, 
по заявкам (6+)
Выставка к 100-летию ВЛКСМ «Иркутский 
комсомолец» — на службе Родины» (12+)
Выставка к 100-летию Иркутско-Пинской 
дивизии «Командиры Иркутской дивизии» 
(6+)

Музей городского быта,  
ул. Декабрьских Событий, 77.
Постоянно действующие экспозиции об-
раза жизни иркутян второй половины ХIX 
и XX вв. (6+)
15 декабря — 15 января
Проведение праздничной программы с 
мастер-классом «Рождество в старом доме», 
по заявкам (6+)
Тел. для справок: 204-884.
Выходные дни: вторник, 
1, 2, 7 января.

Ровно два года фермерские хо-
зяйства Красноярского края, Ха-
касии и Иркутской области растут 
за счет привлеченных средств, 
горожане приобретают вкусные 
продукты местного производства 
рядом с домом, а народные инве-
сторы получают стабильный доход 
в виде годовых процентов. В этом 
и заключается суть сельскохозяй-
ственной кооперации: выгодно 
всем.

Бывает, несведущие люди гово-
рят: ну какое сельское хозяйство 
в Сибири — в зоне рискованного 
земледелия? Есть у нас аграрное 
производство, без него мы про-
сто не выжили бы. Несмотря на 
непростые климатические усло-
вия, сельское хозяйство является 
важной составляющей экономики 
региона. Мы почти полностью за-
крываем собственные потребности 
для производства необходимых 
продуктов питания. У нас сеют и 
выращивают зерно, производят 
мясо, молоко, овощи, собирают 

дикоросы и мед, тысячи земляков 
кормятся с дачных участков. Глав-
ное, чтобы сохранялся крепкий хо-
зяйский подход — и будут урожаи  
с надоями.

Деятельность «Сангилен Агро» ре-
гламентируется федеральным зако-

ном ФЗ-193 «О сельскохозяйственной 
кооперации», важнейшее требование 
которого — только целевое использо-
вание привлеченных средств. Под-
держка осуществляется адресно. Так, 
в «Сангилен Агро» входят прове-
ренные предприятия, включенные в 
реестр сельхозтоваропроизводителей 
региона. Работу кооператива контро-
лирует Центробанк РФ.

Друзья, коллектив сельскохозяй-
ственного кооператива «Сангилен 

Агро» поздравляет вас и ваших близ-
ких с наступающим Новым годом и 
Рождеством! Спасибо вам за доверие 
и неравнодушие к развитию нашей 
с вами малой родины, сельского 
хозяйства. Желаем в 2019 году сча-
стья, душевного тепла и укрепления 
благосостояния. Отдыхайте весело, 
празднуйте с продуктами от наших 
предприятий на столе и помните, что  
ваши сбережения под надежной  
защитой!

ЗНАК КАЧЕСТВА 

«САНГИЛЕН АГРО»:  
СПАСИБО ЗА ДОВЕРИЕ

Помогать аграриям — благородное и выгодное дело.  
Пайщики сельскохозяйственного кооператива  
«Сангилен Агро» знают об этом лучше других. По сути, 

сельхозкооператив сегодня является центром развития отрас-
ли в сибирских регионах. 

ДОСТИЖЕНИЯ 

«СОЛНЕЧНАЯ ДОРОГА»  
ПОСРЕДИ ЗИМЫ 

Р
ЕК

Л
А

М
А

Программы сбережений для физических лиц:*
Урожай Проценты вперед! Капитал На мечту! Сладкий* декабрь
Срок 6-12 мес. Срок 6-12 мес. Срок 6-12 мес. Срок 6 мес. Срок 9 мес.
Мин.взнос 100 000 руб. Мин.взнос 200 000 руб. Мин.взнос 100 000 руб. Мин.взнос 50 000 руб. Мин.взнос 50 000 руб.
Ставка до 12,5% годовых Ставка до 10,5% годовых Ставка до 13% годовых Ставка 14% годовых Ставка 15% годовых
Выплаты ежемесячно Выплаты в начале 

срока
Выплаты 
ежеквартально

Капитализация, 
выплаты в конце срока

Выплаты ежемесячно

* Заключить программу сбережений «Сладкий декабрь» можно с 17 дек 2018 по 17 янв 2019 года. Программы сбережений для граждан, являющихся пайщиками 
СКПК ФК «СангиленАгро». Доходы от программы подлежат обложению налогом на доходы физических лиц в соответствии с законодательством РФ (полные 
условия на сайте: сангилен-агро.рф). Расходы, связанные со страхованием личных сбережений пайщиков, оплачивает Кооператив. 
График работы кооператива в январе:  1-3 января  выходной день, 4 января – с 10:00  до 16:00, 6 -7- 8 января выходные.  С 9 января рады видеть Вас в обычном 
режиме!

Реклама


